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本报讯（记者厉晓杭 通讯员
虞南） 根据市气象台预报，菲律宾
以东热带低压已于昨天下午加强为
今年第 18 号台风“圆规”，下午 5
点钟其中心位于菲律宾马尼拉偏东
方向约 1130 公里的洋面上，即北
纬 13.8 度，东经 131.4 度，中心附
近最大风力为 8 级 （18 米/秒），中
心最低气压 998 百帕，七级风圈半
径为 130-200 公里。预计“圆规”
以每小时 10-15 公里的速度先向东

偏北方向移动，尔后转向西偏北方
向移动，强度逐渐增强，并向巴士
海峡附近海域靠近。

受其外围环流影响，下周一至
下周三我市有明显降水，东海南部
海域有 8-10 级、东海北部及我市
沿海海面有 7-9 级大风，请注意
防范。

根据预报，今明两天多云到阴
有时有阵雨；11 日到 13 日有明显
降水过程，部分地区中到大雨，局
部暴雨，14 日以后仍多阵雨。最
高气温 10 日前 28℃至 30℃，10 日
夜里北方弱冷空气南下，气温降至
24℃ 至 26℃ ； 最 低 气 温 21℃ 至
24℃。

台风“圆规”生成
下周初我市将有明显降水

本报讯（记者蒋炜宁 通讯员
洪黎明 杨阳） 国庆假期，我市各
地多个督查组就校外培训机构是否
面向中小学生开展学科类培训进行
了地毯式检查。

余姚市由教育局牵头，组成
17 个“双减”督查组，与各乡镇

（街道） 属地部门两级联动，对该
市 224 家校外培训机构进行督查暗
访。暗访中发现，大多数培训机构
处于关门休业整顿状态，大门显眼
处张贴了提醒家长重视支持国家

“双减”政策的相关告示。但也有
部分还在营业的培训机构，或多或
少存在广告清理不及时、虚假广告
宣传、暗箱操作打擦边球进行作业
辅导等问题，检查人员现场进行反
馈并要求违规者立即整改。

在泗门镇一家学科类培训机
构，检查人员发现有人正在为两名
高中生辅导作业，检查组立即作出

“对举办者和校长进行约谈、深刻
检查并全市通报批评、停业整顿一
星期”的决定。

北仑区教育局国庆假期累计出
动 200 余人次，累计检查 226 家有
照有证培训机构，对 98 家重点机
构进行了重复检查。其中，119 家
机 构 处 于 关 门 状 态 ， 5 家 有 人 值
班。检查组对 1 家有监控死角的培
训机构现场下发了整改通知书，吊
销 1 家违规进行学课类培训的机构
办学许可证。

镇海区教育局抽调工作人员、
教研员等力量，组成 7 个“定向包
干”的检查小组，累计出动 350 余
人次，由局领导带队对全区 140 余
家学科类培训机构开展了一次全覆
盖式突击检查，并对 90 余家重点
教 培 机 构 进 行 了 第 二 次 “ 回 头
看”。两次突击检查，均未发现违
规补课的现象。

象山县分 7 个检查小组，复查
119 家学科类培训机构“双减”政策
落实情况，除 3 家非学科类培训机
构在开展活动外，还在易百培训学
校发现一名初三学生在机构内做作
业，督查组当场下发整改通知书。

国庆长假各地派出督查组暗访校外培训机构

大多数关门休业
极少数违规被查处

本报讯 （记者王岚 实习生
戴妮 汪莹莹） 昨天，记者从宁波
市市场监管局获悉，我市启动化妆
品流通环节专项整治一个月，已查
扣问题化妆品 13724 盒 （瓶）。

近年来，化妆品非法添加禁
用物质、功效虚假夸大、美容美
发机构经营化妆品行为不规范等
问题，给消费者选择使用化妆品
带来诸多困扰。本次专项整治对
象集中在化妆品集中交易市场经
营单位、化妆品专卖店、美容美
发单位、商场超市、母婴用品店
等场所，重点检查化妆品标签是
否 符 合 《化 妆 品 监 督 管 理 条 例》

规定、使用期限是否超期、产品
是否注册备案、是否存在夸大虚
假宣传等情况。

截至目前，全市市场监管部门
共检查化妆品经营使用企业 3133
家 ， 查 扣 问 题 化 妆 品 13724 盒

（瓶），货值 10.5 万元，责令停业 2
家 ， 立 案 查 处 152 件 ， 罚 款 金 额
179.25 万元。

“宁波是开放型城市，进口化
妆品产业集聚效应正逐步显现。同
时，化妆品流通领域存在问题也不
少，需要各经营主体进一步强化主
体责任。”市市场监管局专业人士
表示。

一个月查扣
问题化妆品1.3万余盒（瓶）
化妆品流通环节专项检查问题不少

景新

据 10 月 8 日
《宁波日报》 民生

版报道，鄞州区教育局近日发布
《关于进一步增加初中生睡眠、休
息 、 体 艺 和 实 践 活 动 时 间 的 通
知》，从规范学校教育教学管理入
手，科学安排校园和课后服务内
容，切实保障学生的睡眠、休息、
体艺和实践活动时间。

在点赞鄞州教育部门出台人性
化文件的同时，也有一丝隐忧：这份
文件能否得到充分落实？哪怕学校
不折不扣落实了教育局文件，学生
睡眠时间真的能够得到保障吗？

其实，早在今年上半年教育部
先后发文，对中小学生睡眠、作业、
体质管理作出规定。但据8月份教育
部披露的关于“双减”政策落实问题
的问卷调查显示，38%的受访中小学
生就寝时间晚于规定要求，67%的受

访中小学生睡眠时间不达标。
“双减”配套政策的频频出

台，还是难以保障学生的睡眠时
间，其中很重要的原因在于校外负
担的“涛声依旧”。家长们克服不
了长期积累的焦虑惯性，担心孩子
会掉队，就怕输在起跑线上。因
此，不少家长额外给孩子布置作
业，打政策擦边球把孩子送往校外
培训班，出现了“校园减负、校外
增负”的怪圈。而校外的负担需要
校外的时间去埋单，这必然会牺牲
原本属于中小学生的休息时间。

让学生睡得足、睡得好，是我
们共同的希冀，需要我们共同呵
护，不能由教育部门和学校“一头
热”。大部分中小学生睡在自己家
里，家人应该为孩子的睡眠创造良
好环境，少折腾、不打扰是前提，
别让家长的焦虑惊扰了孩子的梦。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

别让家长的焦虑
惊扰了孩子的梦

记者 张燕 通讯员 姜何妃

昨天上午，宁波公交集团第三
分公司 2 路车驾驶员张仕灵，像往
常一样来到宁波中心血站，捐献了
1 个治疗剂量的血小板，这也是他
第 101 次无偿献血。

张仕灵第一次无偿献血是在

2012 年 7 月 27 日，停靠在中山路
上第二百货商店旁的流动献血车，
是他第一个献血站点。当时他所驾
驶的 2 路公交车穿梭在最繁华的中
山路，上班时几乎天天都能看到献
血车，出于好奇心特意选休息天去
体验一下，没想到从此与无偿献血
结下了不解之缘。

到昨天为止，他 6 次献全血，
95 次献成分血，每次献出都是 1 个
或 2 个治疗剂量的血小板，按成分
献血 1 个治疗剂量折合成 200 毫升
全血计算，张仕灵 9 年来共计无偿
献血 3.27 万毫升，以一个正常成年

人 的 全 身 总 血 量 （4000～5000 毫
升） 折算，他相当于献出约 8 个正
常成年人的总血量，张仕灵曾两次
荣 获 “ 全 国 无 偿 献 血 奉 献 奖 金
奖”、浙江省无偿献血之江杯荣誉
称号。

张仕灵的儿子是个小足球迷，
有一天好奇地问张仕灵，球星 C 罗
身上为什么没有纹身？张仕灵对儿
子 说 ：“C 罗 是 国 际 献 血 形 象 大
使，有常年献血的习惯，担心纹身
的刀头反复使用，可能会因此感染
疾 病 ， 所 以 C 罗 就 没 考 虑 过 纹
身。”儿子听完后坚定地对张仕灵

说：“爸爸，等我长大了，也要和
你一样去献血帮助别人。”献血代
表着奉献爱心和对生命的尊重，这
是给儿子无形的精神财富，让他感
受到那份爱心、那份温情，将来做
一个有温度的人。

由于张仕灵常年坚持无偿献
血，他知道只有健康的身体才能捐
献出合格的血液，所以一直注重饮
食和锻炼，晨跑、骑行、登山都是
他休息天必打卡的项目。在坚持无
偿献血的同时，他还积极向同事宣
传无偿献血，普及健康的血液知
识，带动更多的人参与无偿献血。

9年献血101次 他献出约8个成年人的总血量

本报讯（记者傅仲楠）“感谢
北 仑 公 交 753 路 驾 驶 员 张 如 富 师
傅救了我的性命！”网友韦先生前
天 连 线 中 国 宁 波 网 民 生 e 点 通 ，
向记者讲述了国庆长假里的暖心
故事。

韦先生告诉记者，他是一名外
地集卡车司机，现住北仑。10 月 2
日，他独自一人乘坐北仑公交 753

路前往铁路宁波站，准备回杭州与
家人团聚。

当日傍晚 6 点多，他乘坐 753
路公交车到达终点站铁路宁波站北
广场，正准备下车时突感身体不
适，两腿发软，瘫坐在座椅上，想
张口呼救，却感觉舌头发麻，说不
出话。

到站乘客下车后，驾驶员张师
傅通过后视镜看到还有一名乘客坐
在位子上，于是，走过去查看，发
现韦先生浑身大汗淋漓而且身体冰
凉，怎么拍怎么喊都没有反应。意
识到情况不对，张师傅立即拨打

120 急救电话，并在请示单位领导
后，一同随车将韦先生送往国科大
宁波华美医院。

到医院后，张师傅一直陪在韦
先生身旁，挂号、检查、缴费。其
间，张师傅没来得及吃饭，还自掏
腰包为韦先生垫付了 2000 多元医
药费。“他身边没人照顾，我怎么
能离开？”张师傅说。

记者了解到，张师傅将韦先
生安顿好时，已接近午夜。之后
他又离开医院到铁路宁波站将公
交车开到段塘客运中心停车场后
再返回北仑家中，此时已是凌晨 1

点多。张师傅简单吃了方便面便
躺下休息，因为第二天一早他还
将继续工作。

经检查，韦先生是突发脑梗，
也 就 是 平 常 说 的 “ 中 风 ”。 医 生
说，还好送过来比较及时，没有产
生后遗症。

昨天中午，韦先生特地赶到北
仑客运站公交调度室，将一面崭新
的锦旗送到张师傅手中，并紧紧握
住张师傅的手不愿松开。

张 如 富 驾 驶 公 交 车 已 有 13
年，一直是同事和乘客口中的“热
心肠”，还曾经跳入河中救人。

乘客长假返乡途中突发脑梗

北仑公交753路司机及时送医并垫付医药费

记者 陈敏 通讯员 杨梦圆

每年 10 月 8 日是全国高血压
日 。 作 为 最 为 常 见 的 心 血 管 疾
病，高血压成为全球范围内的重
大公共卫生问题，血压升高成为
多 种 疾 病 的 导 火 索 ， 使 脑 卒 中 、
冠心病、心力衰竭及肾脏疾患等
的发病风险明显增高。北仑区人
民医院 （浙大一院北仑分院） 心
内科吴琪医生在接受记者采访时
说，现实中，对于高血压这一人
类健康的“隐形杀手”，人们普遍
存在三大认识误区。

误误区一区一

高血压是老年人“专利”

今 年 19 岁 的 小 惠 刚 上 大 一 ，
原本应该开始美好大学生活的她，
怎么也没料到自己会因为“高血
压”而住院。小惠体形偏胖，口周
边明显有胡须，在仔细询问小惠的

日常生活习惯时发现，平时她最喜
欢的就是可乐、奶茶等饮料，以饮
料代水，无饮料不欢。化验发现，
小惠已经出现了激素紊乱，雄性激
素明显升高。

“高血压并非中老年人的‘专
利’，年轻人也会‘中招’。”吴琪
指出，许多年轻人平时缺乏运动，
体形肥胖，血压高，却不服药控
制，加上长期熬夜，使得心脏负荷
过重，长此以往就可能导致急性心
衰等更严重的疾病。“我接诊过最
年轻的心梗患者才 29 岁。”吴琪建
议年轻人少吃高油高盐食物，少喝
含糖饮料，养成规律作息、坚持
运动。

误区误区二二

未超指标就“问题不大”

在很多高血压患者的印象中，
血压标准范围是 140/90mmHg，一
直 以 来 也 按 照 这 个 标 准 吃 药 降
压。总体来看，高血压指南中降
压目标日趋严格，ISH （国际高血
压联盟） 2020 高血压最新指南推
荐 最 佳 标 准 ： <65 岁: <130/
80mmHg （>120/70mmHg）；≥65

岁:<140/90mmHg （考虑个性化的
血压目标）。

今年 37 岁的小美血压一直偏
高，但没有不适症状，感觉问题不
大，没有及时干预和治疗。对此，
吴琪做了纠正：“血压标准只是参
考值，由于每个人基础情况不同，
血压的控制目标和治疗方案并不是
一成不变的。”在进一步询问小美
的既往病史后，吴琪发现小美长期
服用避孕药。在建议停止服用避孕
药后，小美的血压才逐步恢复了
正常。

“关注血压值，不应该只聚焦
在单次数值上。如长期服用药物
的 人 群 ， 更 应 该 养 成 长 期 监 测 、
规 范 测 量 、 认 真 记 录 的 好 习 惯 ，
并 在 就 医 时 主 动 告 知 医 生 。” 吴
琪说。

目前的指南建议，测量前 30
分钟避免吸烟、喝咖啡、进食和运
动，房间保持安静，选择适宜的温
度，可以静坐 3-5 分钟，监测血压
时避免交谈。测量者需要背靠椅
子，袖带与臂围匹配，手臂裸露并
放松，上臂袖带中间与心脏在同一
水平线上，连续测量血压 3 次，中
间间隔 1 分钟，取后 2 次血压值的
平均值，并认真做记录。

误区误区三三

治病用中草药更靠谱

受到“是药三分毒”观念的影
响，许多中老年人群更加青睐中草
药，认为副作用更小，对人体没有
损害。今年 65 岁的老李为反复发
作的皮炎苦恼许多年，偶然得到中
草药外用偏方，于是长期涂抹患
处。说来也灵，顽固的皮炎症状在
用药时得到有效控制。但老李的血
压却常常居高不下，多种药物联合
服用效果甚微。经医生检查，原来
老李使用的特殊中草药膏含有皮质
激素。后来，听从医生建议改用了
其他皮炎外用药，老李的血压才得
到了控制。

许多中老年人一概而论地认为
中草药毒副作用小，更加有利于人
体健康，殊不知盲目用药是十分危
险的。

专家提醒：血压是身体健康的
晴雨表。有血管的地方，都有病变
的可能。全年龄段人都需要定期监
测自己的血压。提高认识、早期预
防、及时治疗，每个人都需要为自
己的生命负责。

高血压三大认识误区，你有几个？

无人机透过云层俯瞰，戴港特大桥像一条大动脉穿过象山墙头镇。近年来，当地以大
桥为主线，加大投入，合理规划，统筹推进“两线两村”“印象西沪”风景线建设，制订实
施“一镇一策、一片一策、一村一策”，以方家岙样板村为核心，成立共富联盟，整合村与
村之间的资源禀赋、特色业态和公共功能，加快形成“强村带弱村、快富村带慢富村、大
村带小村”的共创共富共享发展格局。 （王鹏 周科 摄）

一桥架起共富路

【上接第1版】
岸田文雄对中国国庆表示祝

贺。岸田表示，当前国际和地区形
势下，日中关系正在迈入新时代。
日方愿同中方一道，从日中关系历
史中汲取重要启示，以明年日中邦
交正常化 50 周年为契机，共同努
力构建契合新时代要求的建设性
的、稳定的日中关系。双方应该通

过对话管控分歧。日方愿同中方继
续加强经济合作和民间交流，就抗
击新冠肺炎疫情、气候变化等重要
国际地区问题密切沟通合作。日方
期待北京冬奥会顺利召开。

双方都认为此次对话十分及
时、十分重要，同意继续通过各种
方式保持互动沟通，为两国关系正
确发展指引方向。


